

Gobierno por el Cuadro Estadístico comprendiendo los diez últimos años, que esta Dirección tuvo la honra de presentarle en Diciembre próximo pasado.

Estos hechos, á mi juicio, son demasiado significativos respecto á la higiene, condiciones sanitarias y buen servicio del Establecimiento, viniendo en apoyo de esto, la circunstancia de darse con frecuencia el caso de estar en su totalidad ocupadas las camas de que dispone el Hospital, y haber siempre solicitudes de pacientes que voluntariamente acuden á pedir asilo.

Respecto al régimen administrativo, moralidad y buen orden del Establecimiento, hánse conservado en las condiciones mas satisfactorias, pues no ha habido falta grave que pudiera trastornarlos.

Puede, pues, decirse, que tanto en lo moral como en lo material, el Hospital González ha mejorado ostensiblemente.

Adjunto á vd. inventario minucioso de las existencias que en muebles y útiles, tiene actualmente el Hospital; la Botica, según último Balance posee drogas medicinales por valor de \$1.015.58 cs.

Esto es, C. Secretario, lo que en debida contestación á su nota arriba citada, tengo el honor de decir á vd. para que se sirva elevarlo á conocimiento del C. Gobernador, reiterándole las seguridades de mi consideración y respeto.

Libertad y Constitución. Monterrey, Junio 30 de 1891.—*A. Carrillo.*

Al C. Secretario del Gobierno del Estado.—Presente.

## Documento número XX.

### ANEXO NUMERO I.

Hospital González.—Monterrey, Nuevo-León.

Conforme á lo que ese Superior Gobierno se sirvió comunicarme en su oficio de fecha 5 del corriente mes, bajo el número 2269, paso á concretar mis proposiciones referentes á aumento de subvención al Hospital González, fundadas en el cálculo del gasto que desde mi ingreso á este Establecimiento, 1º de Mayo de 1888, se ha hecho hasta el 30 de Septiembre próximo pasado, en la asistencia de los pacientes que se han asilado en él.

Para que mejor puedan consultarse las cifras que de aquellos cálculos he deducido, las presento en un Cuadro que he procurado lleve en sí mismo las explicaciones necesarias; pero creo oportuno hacer algunas ampliaciones. á mi juicio importantes, para mayor ilustración de la materia.

Desde luego debo ratificar lo que en mi comunicación á esa Superioridad, expresé respecto á la alimentación actual de nuestros enfermos, que ella es insuficiente, y me fundo para afirmarlo, en los datos que presenté relativos á la cantidad de alimentos en otros Hospitales, europeos y del país, y en las consideraciones científicas que paso á exponer.

Es admitido por todos los fisiologistas, que el hombre pierde por el trabajo de la nutrición 20 gramos de azoe y 300 gramos de carbono en las 24 horas, correspondiendo los 20 gramos de azoe á 124 gramos de materias proteicas ó albuminoideas. Esta pérdida debe repararla con una cantidad de alimentos que contenga la yá referida de principios nutritivos, cantidad que equivale á los 1170 gramos de alimentos que se ven en el Cuadro.

Debo manifestar que la alimentación del enfermo ha de ser no solo igual si no mejor que la del individuo en estado de salud, bien entendido que esto debe ser respecto de la cantidad de principios nutritivos y de ninguna manera de la calidad del alimento ni de su modo de preparación, pues el enfermo tiene no solo que reponer las pérdidas de que he hecho referencia, como todo individuo, sino también las que le ocasiona su misma enfermedad, pues se sabe que la mayor parte de estas, conducen al empobrecimiento del organismo. Así lo ha comprendido el más notable de los higienistas hospitalarios, Mr. Ch. Sarazin, expresándolo en su artículo «Del régimen alimenticio de los enfermos y de los heridos», en el Diccionario de Medicina y Cirujía, vol. 17, pág. 747, en estos términos: «El régimen alimenticio de los hospitales debe ser suficientemente abundante, variado y compuesto de alimentos de primera calidad. Debe comprender cuando ménos tres comidas, etc»; así lo ha comprendido también el actualmente célebre higienista y terapeuta francés, Mr. Dujardin Beaumetz, quien en su tratado de Higiene Alimenticia, dice en la pág. 118 «es necesario que en el régimen alimenticio de los hospitales, la cantidad de carne no sea jamás inferior á 300 gramos por día, etc»; por último, la ración del soldado es en Europa algo inferior en materias azoadas á las del enfermo, pues las del ejército francés se compone de 18 gramos 67 cents. de azoe y 338 de carbono, la del austro-húngaro 17. 00. A. y 363-90. C., la del inglés, 17. 39. A. y 363. 90. C., la del italiano, 17. 47. A. y 363. 30. C., y la del alemán, 18. 02. A. y 283. 90. C., por 20. 00. azoe y 300. 00. á 430. 00. C. admitido para los enfermos en la mayor parte de los hospitales europeos y del país, lo que viene á demostrar la preferencia que se le dá sobre la del soldado.

Hecha esta observación, no me resta sino referirme al Cuadro adjunto donde se encuentran todos los datos relativos al gasto diario por enfermo en el «Hospital González», que arroja una suma de \$19. 08.  $\frac{3}{4}$  c., para 51 asistencias (40 enfermos y 11 sirvientes) ó sea un gasto de \$ 572. 67 cts. por mes.

Esta suma como se vé, es inferior á la que resultaba por el cálculo que tuve el honor de presentar á ese Superior Gobierno en mi anterior comunicación, esto es debido á que ahora se ha hecho el cálculo, por instrucciones de esa Superioridad, sobre 51 asistencias, número de los más inferiores del promedio de los meses transcurridos del presente año, que es de 58.

Puede considerar como seguro ese Superior Gobierno que el cálculo anterior, es bajo tomando en consideración que en el presente mes, las asistencias han fluctuado entre 65 y 67 diarias, y que siendo el número de camas disponibles 78 y mejoradas las condiciones del Hospital, lo más probable es que el número de asilados vaya en aumento, á no ser que en lo de adelante no se admita un número mayor de 40 á 45 enfermos.

Así, pues, concreto mis proposiciones á lo siguiente:

1º Subvenciones por quien corresponda al Hospital «González» de esta ciudad, con una cantidad cuando ménos de \$ 572. 67 cts. mensuales.